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N A N Q I A O

张秀英

前些日子， 铺天盖地的金色稻子已
经收割殆尽。看着露出稻茬的土地，不禁
想起了某个假日里，带着孙子去郊外。

乡间的路，都是水泥铺就，平坦、宽
敞，我有意让电瓶车放慢速度，好看看路
两边的农舍，两边的河，两边的草，两边
的庄稼。哇！什么东西这么香？快停车，快
停车。孙子大喊。眼前是一片望不到头的
稻田，高过膝盖，正抽穗扬花。孙子站在
路上东张西望， 脸上写满疑问。 我告诉
他：这是稻花香。稻花？哪里有？喏，眼前，
田里。我拉着孙子在路边蹲下，指着那些
极其细小的白色花儿， 教他将鼻子凑近
稻田， 孙子伸手揽过一把， 将头埋了进

去，几秒钟后，慢慢抬头，仰头，闭着眼睛
自言自语：哎呀，真香、好香啊。说完站起
身，问我，“稻花香里说丰年”，说的就是
这稻花？

我点头称是。孙子说：这么细小的花
儿，差点错过了。我告诉孙子，稻花以后
就是稻谷，稻谷以后就是稻米，就是我们
吃的饭。我向他详细叙说了育秧、拔秧、
插秧、施肥、拔草、割稻、挑稻、脱粒、扬谷
的过程，说了我像孙子这般大时，跟着大
人拔秧插秧，割稻捆稻，那时的我，没觉
得稻花有多香， 最大的愿望就是离开土
地，做镇上的人。孙子朝我看看，他自然
不懂我当年的想法。

不远处有个村庄，农舍连成一排，屋
后是菜园，问孙子可认得菜园里的菜？孙
子观察良久，认出了青菜，却把萝卜说成
是没见过的青菜；认出了甜芦粟，又把未
曾长出玉米的玉米秆也与之混同， 我纠
正， 他忽然指着篱笆上的扁豆藤说：哈
哈，这个花藤里长的是扁豆。完全正确，
我表扬了，孙子笑嘻嘻：农民的后代，有
农民的基因嘛。 孙子感觉做了农民的后
代了不起，这正好与当年的我相反，当年
的我，总想着怎样才能跳出农门。

转个弯走到屋前，宅前一条小河，沿
河一条水泥路横贯，屋舍整齐洁净，河里
水清见底。 孙子跑去水泥浇筑的水桥上

亲水，快看，好多小鱼，他喊。有人闻声出
门，微笑着与我们招呼，邀请我们进去坐
坐，我婉拒了。孙子却是两眼放光：住在
这里真好，水美田美房子美，住在这里，
每天晚上能“听取蛙声一片”，多么有诗
意？小家伙把我和屋子主人都逗笑了。

走吧，出来大半天了。我说，孙子点
头：好吧，反正双休节假都可以来的。于
是，与老奶奶道别，老奶奶挥挥手，一脸
真诚：再来玩啊！来，肯定，一定。孙子笑
嘻嘻回礼。

回程经过的稻田还没膝盖高， 显然
要比去时看到的晚插半个月， 孙子却依
然在吸气、在感叹：真的好香哎。我笑笑：
瞎说，这里的稻禾没抽穗也没开花，怎会
有香？我不管，反正我闻到香了，不信，你
停车再闻闻。孙子坚持自己的感觉。

停车了， 我也闻到了， 那不是稻花
香，是青禾的青草香。孙子反驳：不，那也
是稻花香，全是稻花香。

稻花香

初 冬
悦善

云游杂记
孙晓东

美文欣赏

年龄上去， 爱上了游山玩水， 因为在
各种不同的景色里， 人的心情也会放松。
我们坐的车一上路， 导游说： 今天去崂山，
时间很充裕， 大家可以尽情的游玩。 此时，
有来过的人对没有来过的说： 到了崂山去
看最大的下清宫就行了， 省得爬山。 导游
说： 这是你们的权利， 不愿爬山的可以喝
喝崂山茶， 清凉明目。 大家读过蒲松龄写
的 《崂山道士》 吗？ 就是这里。 崂山是道
教圣地， 有下清宫、 中清宫、 上清宫。 上
清宫在山顶， 站在大平台上， 风景特好，
晴天可以看黄海日出， 阴天可以看云海浪
涌。 上清宫的道士特别喜欢牡丹花， 所以，
种了不少牡丹。

不是洛阳出牡丹吗？ 怎么崂山也出牡
丹？ 有人问。 导游说， 我给大家讲个故事
吧， 传说几百年前， 上清宫有一个小道士，
天天要去砍柴。 小道士每天出去就带一葫
芦泉水。 中午饿了坐在树荫下， 吃点干馍
馍， 喝点泉水。 那天， 他正在啃干馍馍，
小路上走来俩个女孩， 十六七的模样， 一
位穿白衣， 一位穿红衣。 见到小道士嫣然
一笑： 大哥， 今年气候反常， 天太热， 我
们出门忘记带水了， 能不能给我们一点？
小道士二话没说递过葫芦。 两位姑娘也不
客气， 把葫芦里的水喝得精光。 第二天，
小道士又碰见了她们， 两个女孩又向小道
士要水喝。 第三天， 又是如此 ......一次两
次还可以解释， 每天都遇到就不正常了。
小道士刚修行法力还不足， 但警惕性还是
蛮高的， 等到她们走后， 悄悄地跟在后面，
走着走着不见了。 只见那一片山坡曝晒在
烈日下， 都是枯草烂藤， 没有一片树影。
唯独在枯草丛中有两株翠绿的牡丹， 分外
显眼。 小道士若有所悟， 以后每天来浇水
除草施肥。 冬天又用布帘子遮风挡雪。 来
年四月， 春风浩荡， 小道士走到花前， 只
见花蕾徐徐舒展， 一株是红花， 一株是白
花， 花儿中间各坐着一个小女孩。 看到小
道士笑得分外灿烂， 嗖地从花中跳了出来，
她俩弯下腰： 谢谢大哥救了我们， 我叫珠
红她叫绛雪， 你想我们了， 你就拍拍手。

这件事传开了， 连皇帝也听说了， 乘
着秋高气爽， 皇帝来到上清宫指明要看珠
红和绛雪。 你们大家都知道， 牡丹是四月
里开花的， 秋天去哪儿找开花的牡丹？ 皇
帝怒了， 下旨： 把上清宫封了， 把那两株
牡丹拔了。

被拔下的两株牡丹就扔在皇帝脚下 。
皇帝瞄一眼， 说： 把造谣的小道士砍了。
话刚说完， 那两株牡丹突然绽放出红白两
色花朵， 小道士知道万物适时而生， 而这
牡丹是奉旨开的， 所以见到开花的人不是
大富就是大贵。

我们问： 真的吗？ 大家将信将疑， 相
约一起去看牡丹， 希望也能遇上珠红和绛
雪。 我们哼哧哼哧爬到半山， 突然醒悟，
这山东导游真聪明， 用一则聊斋故事诳我
们上山， 她自己却优哉悠哉坐在山下喝茶
看风景。

还没来得及仔细回味秋的深沉

浓郁， 冬便突如其来地呈现在我们
眼前。 初冬翻过秋的最后一页画面，
以庄严的姿态， 走进我们的视野。

初冬，拂面的冷风里夹裹着丝丝
凉气。 大地被一层缥缈的轻纱笼罩
着，初冬的身姿在那淡淡的烟云中变
得朦朦胧胧。 初冬的黎明，空气中充
满清灵的味道，沁人肺腑，深深地吸
一口，爽快心底。 红透的枫叶挂着高
洁，写着生命的灿烂，把初冬涂抹得
有滋有味，别有风情。

其实， 深秋时已经有几分冬的
寒意了。 这个季节让人少了春时的
诱惑与欲动， 多了一份奋进与坚强；
少了夏时的急风和骤雨， 多了一份
执着与洒脱； 少了一份秋时的忧郁
与无奈， 多了一份自然成熟与达观。
初冬给予我们更多的遐想和思考 ，
让我们学会了坦然地面对生活。

初冬的夜，万籁静寂。窗外，树叶

儿发出一阵阵轻响，风起了便袭来一
阵寒凉，我期待一场雪的到来。 到时
候，约上几个好友，大家相聚一堂，拥
一怀温暖炉火， 把一盏新酿米酒，促
膝叙旧。虽然寒流在野，却暖意盈盈。
“绿蚁新焙酒，红泥小火炉，晚来天欲
雪，能饮一杯无？ ”此情此景，真是人
间难得的赏心乐事。初冬似流动的精
灵，暗香浮动，在这微冷的初冬，让我
备感温暖。

初冬的寒意开始漫入衣袖， 但
初冬的阳光是诱人的。 我总是贪恋
着那份光热， 晒晒寂寞的心情。 行
走在初冬的阳光里， 我们温暖的同
时， 有着更多的向往和期待。 初冬
充满着诗意和灵性， 勾勒出深深浅
浅的画意 ， 写着含蓄婉转的诗情 。
如果， 把季节比作人， 那么， 在人
生的初冬里， 生命虽然不再五彩缤
纷 ， 但积淀着岁月风尘的的心情 ，
在宁静中显示出刚毅， 在凋零中显

露出生机。 于是， 在那一刻， 心中
的污垢便会荡然无存！

宋朝诗人苏轼有首描写初冬的

诗 《赠刘景文 》： “荷尽已无擎雨
盖， 菊残犹有傲霜枝。 一年好景君
须记， 最是橙黄橘绿时。” 写的是秋
末冬初的景象。 冬景虽然萧瑟冷落，
但也有硕果累累、 成熟丰收的一面。
“一年好景君须记 ， 最是橙黄橘绿
时。” 诗人或许在比喻人生， 虽已青
春流逝， 但也是人生成熟、 大有作
为的黄金阶段， 初冬是怡情的， 勉
励我们要珍惜这大好时光， 乐观向
上、 努力不懈。

初冬在清晨的薄雾里， 像宋词
中的女子， 清瘦婉约带有几许凄凉。
一股风， 一阵雨， 一层凉， 便瘦了
季节的视线。 朦胧的初冬同时也是
俊朗的， 有梭有角， 让我们浮想联
篇。 在暖暖的阳光下， 初冬似乎少
了几分萧条， 多了几许别样的柔美。

履痕处处

诗言志

———参观言子书院感赋

南上海的
诗意天地

叶兴华

奉贤新城一声发力
金海湖溯本索源
九棵树旁， 矗立起

又一座靓丽典雅的贤文化地标
闪古烁今

这是一座
承载贤文化之根的精神殿堂
可以追溯贤城的过去
了解千年一脉的传承

这是一座
观赏休憩研学互动的诗意天地

可以感悟知性的魅力
体验诗性的韵味

读着言子布道的历史

听着家乡古老的故事
“奉贤” 地名的由来

了然于心
以虚化实、 以实化虚的提炼

自有自豪与神往
才下眉尖
又上心头

在言子南下授业的路径上， 我们
怀着敬奉贤人、 见贤思齐的心
感受 “大同” “小康” 的思想

把脚步放慢些
渐行渐浓的敬畏， 让我

弯下了腰
举目圣贤塑像
神驰二千年
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吾心有感

抢抓进博新机遇 激发招商新活力
南桥镇举办投资推介会吸引全球优势资源

本报讯 （李周骏）第六届中国国际进
口博览会于 11 月 5 日至 10 日在国家会展
中心举行。南桥镇紧抓进博会契机，进一步
对接进博会溢出效应，开展“1+X”投资促
进系列活动，加大推进在重点领域、重点产
业的精准化招商引资、招才引智工作。

10 月 8 日上午，南桥镇党政领导干部、
镇科室负责人、 各园区负责人等前往国家
会展中心，开启进博投资推介新征程。参观
期间，现场了解各展位商品情况，与参展企
业深入交流，开展经贸洽谈。

当天下午，“拥抱进博 相聚南桥 共谋

未来”———南桥镇资源分享会在虹桥绿谷

广场召开。 奉贤区投资促进办公室党组书
记李亿，南桥镇党委书记瞿磊，南桥镇党委
副书记王建恩， 奉贤区投资促进办公室副
主任刘?，南桥镇党委委员马莉苑，南桥镇
党委委员、副镇长汤琮璀，南桥镇副镇长何
平出席分享会。 会议还邀请了进博会参展
商、亲商大使、协会负责人、意向客户等 40
家优秀企业家代表。

李亿表示， 要主动拥抱进博、 对接进
博，对标国际国内最高标准、最好水平，推
动“东方美谷+未来空间+数字江海”三轮
驱动，跑出“换道超车”加速度，为经济恢复
重振加速度。此次分享会南桥诚意满满，一
批领军人物、领袖企业、领航产业中的杰出
代表也来到分享会，相信在南桥镇党委、政
府和企业的双方努力下， 一定会绽放友谊

之花，结出财富之果，必定会对奉贤进一步
振兴民营经济、增强经济发展后劲、激发经
济发展新动能，产生积极的影响。

瞿磊对参加分享会的企业代表表示欢

迎和感谢，并现场推介南桥的三个“好”。第
一个好是“机遇”好，这里有大有可为的广

阔天地。南桥有不可复制的区位优势，有奋
勇争先的发展势头， 有丰富多样的发展资
源。第二个好是“氛围好”，这里有朝气蓬勃
的发展气息。南桥注重创新、规划、生态，不
断寻求新的发展路径，推动区域产城融合，
建设自然生态和人文生态。第三个好是“服

务好”，这里有臻于至善的营商沃土。南桥
竭诚服务、郑重承诺并诚挚邀请，期待有更
多企业来体验南桥之好、把握南桥之机，在
发展共赢中携手奔赴更加美好的未来。

王建恩主持分享会。 刘?从地理位
置、产业经济、新城发展三个方面介绍了奉
贤的投资环境，并对东方美谷、未来空间、
数字江海作了推介。汤琮璀阐述了“南桥是
个好地方”的由来，并结合南桥镇经济发展
整体情况，围绕区域环境、资源优势、产业
发展和助企政策等方面， 对南桥的投资环
境进行了推介。

马莉苑、 何平为南桥镇亲商大使颁发
聘书。

南桥镇各经济园区分别与贵州中食安

控股集团有限公司、 上海来亿份科技有限
公司、上海双木散热器制造有限公司、上海
新毅优砼建筑科技有限公司、 浙江众鑫志
诚科技有限公司、 上海博礼智能科技有限
公司和上海哈克雷斯新能源科技集团有限

公司项目电子签约。
本次交流会借进博会为契机架起交

流与合作的桥梁，进一步增进了解，加强往
来，推进南桥更高层次、更广领域的交流与
协作。11 月 9 日至 10 日，镇相关科室、各园
区招商一线人员进入进博会展馆， 与参加
大会的外国参展商深度接洽。 借进博会宣
传南桥的投资环境优势， 引进优质的外商
项目,推进南桥经济高质量发展。
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本报讯 （周燕萍）11 月 7 日下午，
南桥镇举行 “拥抱进博 相聚南桥 共

谋未来 ”乡村振兴推介会 。区农业农
村委党组书记 、主任李秋弟 ，镇党委
书记瞿磊， 镇党委副书记王建恩，镇
党委委员马莉苑 ，副镇长何平 ，挂职
干部刘峰出席。镇相关科室部门负责
人，各行政村书记，各行业优秀企业家
代表参加。

李秋弟表示， 作为上海市乡村振
兴战略的主战场之一， 奉贤聚焦农业
农村重点难点持续发力， 高质高效完
成乡村振兴各项重点任务。目前，要以

进博会为契机，汇聚南桥镇乡村振兴的
各项优质资源，进一步增强南桥乡村振
兴的发展后劲、发展动能，吸引更多的
高端资源、实力资本和创新人才荟聚南
桥、成就价值，助力南桥镇实现乡村振
兴新的跨越式发展。

瞿磊从“经济为何”“乡村何为”两
个维度作交流分享。 南桥拥有得天独
厚的资源、政策优势，未来发展机遇无
限。南桥镇将大力加强经济建设，搭建
发展平台，与入驻企业共同成长，形成
经济高质量发展良性循环。 优越的地
理位置和完备的周边配套， 让南桥乡

村同时具备了城市一样的生活品质 、
田园牧歌式的办公环境以及相对较低

的生活成本，经过市场化的推广后，通
过共同协作、互利共赢，南桥乡村必将
创造更多价值。

王建恩主持会议。 马莉苑作南桥
镇人才发展主题推介； 何平作南桥镇
乡村振兴主题推介。

现场聘任亲商大使； 产业集聚中
心授牌； 中数智汇数字经济产业园揭
牌。上海新毅优砼建筑科技有限公司、
中矿联创集团（上海）售电有限公司与
南桥镇良渚江海生态商务区签约。

本报讯 （周燕萍 ） 11 月 9
日上午， 南桥镇召开全面从严治
党警示教育大会， 深入推进学习
贯彻习近平新时代中国特色社会

主义思想主题教育， 教育引导全
镇各级党组织和党员干部以案为

鉴、 警钟长鸣， 筑牢反腐倡廉思
想防线， 坚定不移推动全面从严
治党向纵深发展。

镇党委书记瞿磊指出， 近年
来， 南桥镇各项工作整体向好，
但仍有很多 “硬仗” 要打， 还需
坚定不移推进党风廉政建设和反

腐败斗争。 他强调， 一是认清当
前形势， 准确把握全面从严治党
的总体要求。 要筑牢思想根基，
提升党性修养， 明确规矩面前不
越线， 严格执纪问责， 对违纪行
为露头就打 。 二是主动担当作
为， 擦亮忠诚廉洁底色， 服务新
发展格局。 要提高政治站位， 压
实 “一岗双责”， 形成管党治党
合力。 三是厚植为民情怀， 持续
强化风清气正的南桥政治生态。
要密切联系群众， 引导党员干部
从革命先辈们的英勇事迹和崇高

品格中感受理想信念的力量， 用
信念力量为行动赋能， 创造美丽
南桥新业绩。

镇党委副书记王建恩主持会

议。 镇党委委员、纪委书记、监察
办主任狄雪芳通报 2023 年南桥
镇监督检查及审查调查中查处

的典型案例，并表示要提高干部
思想认识 ，增强规矩意识 ；加强
干部管理，班子成员切实履行好
“一岗双责”； 扎牢制度的笼子，
确保制度在管人管事管权上有

效执行。
综合行政执法队、 杨王村、

江海经济园区三家单位代表围绕

自身工作领域交流发言。
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本报讯 （卫之意 周燕萍） 为深
入推进主题教育， 10 月 31 日、 11 月
3 日下午， 南桥镇党委分别与奉贤区
税务局党委、 奉贤烟草公司党总支，
开展中心组联组学习， 共商共建共享
共赢， 推进高质量发展。

在与奉贤区税务局党委联组学习

会上， 瞿磊表示， 南桥镇紧紧围绕高
质量发展这个首要任务和构建新发展

格局的战略任务做好经济工作。 以智
能化、 绿色化、 融合化为方向， 着力
推动 “四个一批” 项目建设， 持续优
化产业生态。 同时， 作为乡村振兴的
主战场， 南桥镇聚力农村集体经济高
质量发展 ， 全域构建 “江南理想乡

村” 新样式。
奉贤区税务局党委书记、 局长丰

卫东表示， 奉贤区税务局将聚焦经济
高质量发展， 积极配合地方实现市场
主体量的合理增长和税源质的有效提

升， 不断推动镇域经济发展。 聚焦推
进精诚共治， 加大税务部门和地方政
府的合作； 聚焦乡村振兴， 积极发挥
税务部门作用 ， 以税惠农 ， 以税兴
农， 以税富农， 让农民走上增收致富
快速路。

在南桥镇与奉贤烟草开展联组学

习会上 ， 瞿磊表示 ， 实体经济是经
济高质量发展的根基 ， 南桥积极通
过不断优化营商环境 、 提升服务效

能 ， 全力护航经济高质量发展 。 同
时 ， 建立健全与企业的常态化沟通
交流机制 ， 问需于企 、 问计于企 ，
致力于形成推动区域经济高质量发

展的强大合力。
奉贤烟草党总支书记、 局长、 总

经理张锐表示 ， 自主题教育开展以
来 ， 奉贤烟草紧扣 “深 、 实 、 细 、
准、 效” 五字诀， 不断深学细悟， 实
干笃行， 检视整改， 进一步凝聚了共
识， 提振了干事创业的精气神。 作为
生在奉贤、 长在南桥的国有企业， 在
自身发展的同时， 要主动融入南桥镇
区域经济发展大局， 同心协力在高质
量发展的新征程上共建共赢。

拥抱进博 相聚南桥 共谋未来
南桥镇举行乡村振兴推介会

联学拓思路 聚力促发展
南桥镇与区税务局、奉贤烟草公司开展联组学习


